



» PUNTO Y APARTE

## EU, por grilletes para el libre comercio con México

Por Ángeles Aguilar

aguilar.thomas.3@gmail.com

**L**a hora de la verdad... y en medio del sube y baja de incertidumbre, hoy el gobierno de los EU dará a conocer un documento en el cual delinea su postura en torno al TLCAN.

Dicho pliego brindará una mayor claridad sobre el rumbo internacional y será un preámbulo de lo que ese país buscará posicionar en las negociaciones comerciales que podrían arrancar formalmente el próximo 16 de agosto.

Actualmente, los cambios al tratado de libre comercio entre México, EU y Canadá son uno de los temas que más álgidos para la economía de cualquiera de los 3 países.

En el caso de México, es mucho lo que está en juego, pues el 80% de nuestras exportaciones se dirigen hacia EU.

Por su parte, para EU el bocado tampoco es poca cosa. Actualmente su comercio con México representa el 16% de sus exportaciones y el empleo de arriba de un millón de estadounidenses.

Además, de acuerdo con la calificadora Moody's, que comanda Alberto Jones Tamayo, en promedio desde 2010 sus ventas hacia México han contribuido con un 25% del crecimiento de su PIB...

**Lista de deseos...** Por lo pronto, miembros del Comité de Finanzas del Senado de EU apuntan que en la lista se incluyen aspectos específicos al mercado de lácteos, vinos y otros rubros manufactureros clave.

Amén de cambios en materia laboral, ambiental y en las actuales reglas de origen, esto último con el fin de que acotar la entrada de productos con componentes de terceras economías.

En este sentido, sobra decir que dichas modificaciones crearan nuevos obstáculos al comercio, en especial en rubros como el automotriz, en los que las cadenas de producción y ensamble se encuentran ampliamente extendidas en el orbe.

A la fecha, el contenido mínimo regional es de un 62.5% y un incremento por más mínimo que sea o una fórmula más estricta para medirlo podría representar un sustancial costo logístico para la mayoría de las firmas de ese sector...

**Quitarse los guantes...** Asimismo, otro aspecto preocupante es la eliminación del Capítulo 19 del TLCAN, el cual permite a los exportadores apelar ante un panel binacional por la aplicación de una sanción por antidumping u otras restricciones.

En total, el gobierno de los EU ha debido comparecer frente a estas audiencias en 71 ocasiones, de las cuales en 43 veces el veredicto ha sido en su contra.

Sin esta protección, los exportadores deberán depender de los dictámenes de las cortes en EU en estas disputas.

Por si fuera poco, se plantea establecer tarifas de recuperación "snapback tariffs" cuando las importaciones lastimen o amenacen a una industria en EU. Así que abanderada del capitalismo busca poner grilletes al libre comercio...

### PESO RECUPERA MUSCULATURA

**La semana pasada...** el tipo de cambio alcanzó el mínimo de los 17.53 pesos por dólar, una apreciación del 20.2% vs. el máximo de 22.03 pesos por dólar que se alcanzó en enero.

Además Gabriela Siller, economista en jefe de Banco Base, destaca que en los próximos 3 días podríamos ver incluso una mayor fortaleza, esto por una nueva entrada de recursos al país vinculados con el programa de repatriación de capitales de SHCP, de José Antonio Meade. Este termina el miércoles 19 de julio, pero el sector financiero ya solicitó una extensión.

Peso musculoso...